



LINTERNA DE PAPEL

"Linterna de papel" es un órgano de circulación restringida y pretende ser un apoyo a la formación de nuestra militancia



PRINCIPIOS

¡PROLETARIOS Y PROLETARIAS DEL MUNDO, UNÍOS!

*Los comunistas luchan por alcanzar los objetivos e intereses inmediatos de la clase obrera, pero, a la vez, defienden en el presente movimiento el futuro del movimiento.**

Marx, plantea que los comunistas no deben aislarse, sino establecer alianzas estratégicas con movimientos y partidos progresistas, adaptándose al contexto histórico y político de cada país. Estas alianzas no implican una subordinación ideológica, sino una colaboración táctica que busca resolver los intereses inmediatos del proletariado mientras se mantiene el objetivo final: la superación del sistema capitalista y la construcción de

una sociedad sin clases.

Pone como ejemplo que: en Francia, los comunistas se unieron al Partido Socialista Democrático para combatir a la burguesía conservadora y radical, "aunque conservan una actitud crítica frente a la tradición revolucionaria". En Suiza, apoyaron a los radicales "a pesar de la composición contradictoria de este grupo", mientras que en Polonia respaldaron al partido promovía la liberación nacional con una revolución agraria. En Alemania, colaboraron con "la burguesía revolucionaria contra el feudalismo y la monarquía, pero subrayando la importancia de preparar al proletariado para enfrentarse a la

Trabajadores del mundo, uníos, no tenéis nada que perder excepto vuestras cadenas.

(Karl Marx)



burguesía una vez esta tome el poder.

En todas estas alianzas, los comunistas destacan que la cuestión de la propiedad es el núcleo de las luchas sociales y se esfuerzan por desarrollar una conciencia de clase en los trabajadores. Marx concluye que estas alianzas deben ser vistas como medios tácticos para fortalecer la lucha proletaria internacional y acercarse a la revolución socialista

TEXTOS FUNDAMENTALES



"En una palabra, los comunistas apoyan en todas partes cualquier movimiento revolucionario contra la existente situación social y política. [...] Los comunistas, finalmente, trabajan en todas partes por la unión y el entendimiento de los partidos democráticos de todos los países.

Los comunistas rechazan ocultar sus opiniones y propósitos. Declaran abiertamente que sus objetivos sólo pueden alcanzarse mediante el derribo violento de todo el orden social hasta ahora existente. Que tiemblen las clases dominantes ante una revolución comunista. Los proletarios no tienen en ella nada que perder, sino sus cadenas. Tienen un mundo que ganar.

¡Proletarios de todos los países, uníos!"

Manifiesto comunista, Alianza Editorial, S. A., Madrid, 2001, 2019

FUNDACIÓN DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

"...porque el Partido Demócrata [...] se ha unido a los partidos de la clase capitalista y enemigos del progreso de los trabajadores [...] porque la doctrina socialista, más completa que la democrática, realiza de verdad la redención de los oprimidos..."

Con estas razones, un grupo de militantes de Iquique grupo fundó el P.O.S., el 4 de junio de 1912.

En el acta de esa sesión, publicada por el El Despertar de los Trabajadores, se mencionan veintisiete nombres, agregando: "y varios otros amigos". La nómina de estos es: **Teresa Flores**, la única mujer participante en la fundación; **Luis Emilio Recabarren**, presidente; **Enrique Salas**, vicepresidente; **Néstor Recabarren**, secretario general; **Ruperto Gil**, secretario; **David Barnes** (ciudadano ecuatoriano), tesorero;

Nicolás Bretón (ciudadano español), delegado; **Vicente Olivos**, **José Francisco García**, **Luis Figueroa**, **Ladislao Córdova**, **Juan Alvarez**, **Elías Lafertte**, **José del Carmen Aliaga**, **Carlos Alberto Martínez**, **Salvador Barra Woll**, **Miguel Carrasco**, **L. Zabala**, **J. Faúndez**, **E. Jorquera**, **L. Vargas**, **E. Díaz**, **D.M. Agüero**, **R. Olivares**, **E. Corbeto**, **Véliz** y **A. López**



CONCEPTOS

Imperialismo: El imperialismo es definido por Lenin como la fase superior del capitalismo, caracterizada por la concentración del capital y la producción en manos de monopolios y grandes corporaciones. Esta etapa emerge cuando las economías capitalistas avanzadas buscan maximizar sus ganancias extendiendo su dominio económico, político y militar sobre otras naciones, particularmente aquellas menos desarrolladas. El imperialismo es una consecuencia inevitable del desarrollo capitalista. Un rasgo principal es la fusión del capital industrial y financiero, dando origen al capital financiero, controlado por

bancos y corporaciones transnacionales. Este capital busca nuevas fuentes de materia prima, mercados para productos y oportunidades de inversión, lo que impulsa la colonización y el control económico de regiones periféricas.

El imperialismo genera una división internacional del trabajo, en la que los países dominantes explotan a las naciones dependientes, consolidando un sistema global de desigualdad. En este contexto, las potencias imperialistas recurren a la diplomacia, guerras y alianzas para mantener su hegemonía.

Lenin también destaca el reparto del mundo entre grandes potencias, que compiten

por territorios y mercados, lo que provoca tensiones internacionales y guerras, como las que marcaron el siglo XX.

El imperialismo, al exacerbar las contradicciones entre las potencias y entre las clases sociales, profundiza las condiciones para la revolución proletaria, marcando un momento crucial en la lucha de clases global. (cfr. Lenin, V.I., *El imperialismo. fase superior del capitalismo*)



LA ORGANIZACIÓN



“La unión de los proletarios revolucionarios de los países capitalistas, de los países avanzados, con las masas revolucionarias de los países que carecen o casi carecen de proletariado, con las masas oprimidas de las colonias, de los países de Oriente, se está produciendo en este Congreso. La consolidación de esa unión depende de nosotros, yo estoy seguro de que lo conseguiremos. El imperialismo mundial debe caer cuando el empuje revolucionario de los obreros explotados y oprimidos de cada país, venciendo la resistencia de los elementos pequeñoburgueses y la influencia de la insignificante élite constituida por la aristocracia obrera, se funda con el empuje revolucionario de centenares de millones de seres que hasta ahora habían permanecido al margen de la historia y eran considerados sólo como objeto de ésta. [...]

Habrà que realizar un gran trabajo, los errores serán inevitables y muchos serán los obstáculos con que se tropezará en ese camino. La tarea fundamental del II Congreso consiste en elaborar o trazar los principios de carácter práctico, a fin de que el trabajo realizado hasta ahora en forma no organizada entre centenares de millones de hombres transcurra en forma organizada, cohesionada y sistemática.

(Discurso de Lenin en la III Internacional)



EL DESPERTAR DE LOS TRABAJADORES

“A LA HUMANIDAD LIBRE, donde la vida sea un oasis de poesía, de amor, de justicia, de arte, iluminada por una dicha perenne; donde la cultura y el buen gusto a lo delicado y bello sea un culto generoso; donde todo esto se practique en una época sin oprimidos ni opresores, sin señores ni vasallos, sin satisfechos ni necesitados; en fin, en donde todos “vivan la vida” es, por cierto, el más hermoso y realizable de los ideales que son el símbolo de agitación, principio y fin del anhelo de los ácratas. Más, en verdad y en justicia, esas sublimes aspiraciones de ver a la humanidad gozar de la vida libre presidida por el amor y la justicia, es un anhelo común, norte, meta y fin de todos los proletarios que batallan llámense anarquistas, socialistas o demócratas. Todos señalamos como meta de nuestras aspiraciones esa vida ideal con que soñamos, rodeada de una dicha completa.

Si, ése “es el fin” de todos los proletarios que en el mundo luchan, se agitan y sacrifican por abrir el camino por donde han de pasar las huestes de los desheredados. Y si, en verdad, ésa es la meta de anarquistas, socialistas y demócratas sinceros, no veo los motivos porque se destrocen y se insulten mutuamente al escoger los medios de llegar a ella. Marche cada cual por el camino que, a su sano juicio, le parece más corto, sin ofender al hermano que ha escogido otro camino”

(L. E. Recabarren S., *El Marítimo*, Antofagasta 10/septiembre/1904)

RECOMENDADOS DE LA QUINCENA

[Escolares de Chile y Gaza: un llamado a la conciencia](#)

[Recabarren, tu palabra será...](#)

[Antiimperialismo latinoamericano](#)

[Apuntes sobre el internacionalismo proletario](#)

[Obras completas de Lenin](#)

"El trabajador debe ser rebelde y no sumiso ante la explotación de que le hace víctima el capitalista."

(Recabarren, L.E., *El Marítimo*, Antofagasta 3/septiembre/1904)

